



Les candidats doivent remplir cette page puis remettre cette chemise accompagnée de la version finale de leur mémoire à leur superviseur.

Numéro de session du candidat

Nom du candidat

Code de l'établissement

Nom de l'établissement

Sessions d'examens (mai ou novembre)

mai

Année

2013

Matière du Programme du diplôme dans laquelle ce mémoire est inscrit : Histoire

(Dans le cas d'un mémoire de langue, précisez la langue et s'il s'agit du groupe 1 ou 2.)

Titre du mémoire : En quoi l'épisode de l'Exodus est-il représentatif /
significatif des difficultés rencontrées par les survivants de la
Shoah pour s'installer dans la Palestine sous mandat Britannique.

Déclaration du candidat

Cette déclaration doit être signée par le candidat, sans quoi aucune note finale ne pourra être attribuée.

Le mémoire ci-joint est le fruit de mon travail personnel (mis à part les conseils permis par le Baccalauréat International que j'ai pu recevoir).

J'ai signalé tous les emprunts d'idées, d'éléments graphiques ou de paroles, qu'ils aient été communiqués originellement par écrit, visuellement ou oralement.

Je suis conscient que la longueur maximale fixée pour les mémoires est de 4 000 mots et que les examinateurs ne sont pas tenus de lire au-delà de cette limite.

Ceci est la version finale de mon mémoire.

Signature du candidat :

Date :

Rapport et déclaration du superviseur.

Le superviseur doit remplir ce rapport, signer la déclaration et remettre au coordonnateur du Programme du diplôme la version définitive du mémoire dans la présente chemise.

Nom du superviseur [en CAPITALES]

Le cas échéant, veuillez décrire le travail du candidat, le contexte dans lequel il a entrepris sa recherche, les difficultés rencontrées et sa façon de les surmonter (voir les pages 13 et 14 du guide Le mémoire). L'entretien de conclusion (ou soutenance) pourra s'avérer utile pour cette tâche. Les remarques du superviseur peuvent aider l'examineur à attribuer un niveau pour le critère K (évaluation globale). Ne faites aucun commentaire sur les circonstances personnelles défavorables qui auraient pu affecter le candidat. Si le temps passé avec le candidat est égal à zéro, vous devrez l'expliquer et indiquer comment il vous a été possible de vérifier que le mémoire était bien le fruit du travail du candidat en question. Vous pouvez joindre une feuille supplémentaire si l'espace fourni ci-après est insuffisant.

avait été très touchée par l'impact
de l'Exodus et elle a vu l'écriture
comme brève de fait de son mémoire,
mais é faire de vouloir réduire les
dimensions émotionnelles et l'effort de
devenir objectif, elle a finalement
adopté une approche très narrative. Elle
commence avec un survol de l'Holocauste
dans le cadre du travail l'a aussi
fortement impressionnée et l'a littéralement
bloquée plusieurs semaines, alors, l'annonce
de son travail.

Cette déclaration doit être signée par le superviseur, sans quoi aucune note finale ne pourra être attribuée.

J'ai lu la version finale du mémoire qui sera envoyée à l'examineur.

À ma connaissance, le mémoire constitue le travail authentique du candidat.

J'ai consacré heures d'encadrement au candidat pour ce mémoire.

Signature du superviseur :

Date :

Formulaire d'évaluation (réservé à l'examinateur)

Niveau

Critères d'évaluation	Niveau					
	L'examinateur 1	Max.	L'examinateur 2	Max.	L'examinateur 3	
A Question de recherche	2	2	<input type="text"/>	2	<input type="text"/>	<input type="text"/>
B Introduction	0	2	<input type="text"/>	2	<input type="text"/>	<input type="text"/>
C Recherche	1	4	<input type="text"/>	4	<input type="text"/>	<input type="text"/>
D Connaissance et compréhension du sujet étudié	1	4	<input type="text"/>	4	<input type="text"/>	<input type="text"/>
E Raisonnement	2	4	<input type="text"/>	4	<input type="text"/>	<input type="text"/>
F Utilisation des compétences d'analyse et d'évaluation adaptées à la matière	1	4	<input type="text"/>	4	<input type="text"/>	<input type="text"/>
G Utilisation d'un langage adapté à la matière	2	4	<input type="text"/>	4	<input type="text"/>	<input type="text"/>
H Conclusion	1	2	<input type="text"/>	2	<input type="text"/>	<input type="text"/>
I Présentation formelle	2	4	<input type="text"/>	4	<input type="text"/>	<input type="text"/>
J Résumé	0	2	<input type="text"/>	2	<input type="text"/>	<input type="text"/>
K Évaluation globale	1	4	<input type="text"/>	4	<input type="text"/>	<input type="text"/>
Total sur 36	12		<input type="text"/>		<input type="text"/>	<input type="text"/>

Numéro de candidat:

En quoi l'épisode de l'Exodus est-il représentatif/significatif des difficultés rencontrées par les survivants de la Shoah pour s'installer dans la Palestine sous mandat Britannique après la seconde guerre mondiale?

Table des matières :

-Introduction.

-Le Moyen Orient sous mandat Britannique depuis la première guerre mondiale.

-L'exode des juifs hors d'Europe.

- Hitler, la montée au pouvoir du bourreau des Juifs.
- Les conséquences de l'après-guerre.

-Exodus : Chronologie.

-Conclusion.

Introduction :

La Deuxième Guerre mondiale, est la cause d'un nombre considérable de victimes. Tout d'abord par la technologie croissante en ce qui concerne l'armurerie, des armes plus performantes mais causant davantage de mort et de blessés, phénomène déjà observé lors de la Première Guerre mondiale, mais sans compter l'invention de la bombe atomique. Mais ces tragédies ont été provoquées par des attaques militaires dans le but de protéger ses intérêts, comme il en fut coutume dans toute guerre, bien que intensément violentes. Alors que la démence d'Hitler consiste à se débarrasser de millions d'innocents.

L'holocauste ou génocide destiné à se éliminer la population de confession juive a fait six millions de morts. Bien que ce peuple fut libéré par les alliés en 45 il ne fut pas au bout de ses peines. Comment demeurer sur une terre où l'on a été persécuté ? Que le conflit entre l'URSS et les Etats Unis plane comme une épée de Damoclès sur l'Europe ? Que le songe de prendre un nouveau départ en Palestine, terre de leurs ancêtres devient de plus en plus important ? Cependant le territoire tant convoité étant sous mandat Britannique la population immigrante devra user de nombreux stratagèmes afin d'arriver à l'aboutissement de ses « faims ».

Présence Britannique au Moyen-Orient à partir de la première Guerre mondiale:

- La collaboration Britannique-Arabe :

Pendant la première Guerre mondiale, l'officier Lawrence, communément appelé Lawrence d'Arabie, entame des négociations avec les Arabes, afin de mener une offensive contre l'empire Ottoman depuis l'Egypte.

Henry McMahon s'engage vis à vis du Chérif de la Mecque actuel, Hussein Ibn Ali à assurer l'indépendance Arabe dans le territoire qu'il demande, de protéger les lieux religieux de toutes violences, touchant aux vilayets des villes de Bassora et Bagdad, la présence Britannique exigera des arrangements spécifiques afin de garantir les intérêts économiques propre à chacun et la protection des civiles, en l'échange de la participation Arabe à se révolter contre les Ottomans. Se dessinent alors d'importants liens entre le Royaume-Unis et le Moyen-Orient.¹

-Les accords Sykes-Picot :

Entre 1916 et 1922, le partage mandataire du Moyen-Orient fera l'objet de nombreuses négociations.

Le diplomate François-George Picot et le conseiller diplomatique Mark Sykes entament une correspondance secrète afin de définir la division de l'Empire Ottoman. Le 16 mai les accords sont conclus. La frontière, portant le noms de ses deux initiateur répartie la Palestine

- La déclaration de Balfour :

C'est en novembre 1917, qu'est publié la lettre de Lord Balfour, à Lord Rothschild soutenant le projet d'établir un «National home for the Jewish people »² en Palestine, que l'on peut traduire par « foyer national du peuple juif ». L'usage d'un terme aussi vague laisse court à la libre interprétation de la démarche qu'il comptait entreprendre. De plus, cette décision fut très injustement prise, étant déclaré par des étrangers de la terre qu'ils promettent à une population

¹ Le conflit Israélo-Palestinien, Jean François Goulon, Edition Scribedit, 2011

² <http://www.ism-france.org/analyses/Reconnaitre-l-entite-sioniste-est-pire-que-la-declaration-Balfour-article-17549>, consulté le 22 novembre 2012

non moins apatride, en ignorant la présence et l'opinion de la population autochtone de Palestine.

On peut donc considérer cette déclaration comme une trahison par rapport à la lettre de la Convention, proclamation datant de 1918, consistant à léguer à l'Empire Arabe les anciennes colonies ottomanes associées aux Allemands, en gratification de l'aide fournie aux Alliés. Cette contradiction démontre une des incohérences et incompétences à gérer la paix au Moyen-Orient entre Arabes et Juifs.

Bilan :

Un mandat dans ce cas-ci, signifie que la Grande-Bretagne était chargée de prendre les meilleures décisions concernant la partie du Moyen-Orient qu'elle a pour tutelle.³ Le but principal du Royaume-Uni est de protéger ses propres intérêts et donc par conséquent son économie. En maintenant une entente cordiale avec les Arabes ils ne compromettent pas leurs accès aux routes commerciales. On comprend donc pourquoi, en quarante-sept, les autorités Britanniques feront tout pour empêcher les rescapés juifs de s'installer en Palestine et donc de créer un conflit qui anéantira pour sûre les projets britanniques de garder le contrôle sur cette partie du monde.

L'exode des Juifs hors d'Europe.

Parmi les trois facteurs qui ont poussé les Juifs à quitter l'Europe on retrouve la fuite de leurs pays natal ou ils ont été persécutés par le mouvement Nazi, la menace de la guerre entre les Etats-Unis d'Amérique, capitalistes et l'URSS, communiste. La menace d'une guerre atomique plane sur l'Europe, donc la nécessité urgente de trouver un foyer où ils pourront s'établir à l'abri. Finalement, le désir de fonder à nouveau leur souveraineté en Palestine, après 2'000 ans d'exile.

Hitler, la montée au pouvoir du bourreau des Juifs :

Après la première guerre mondiale, l'Allemagne, ou la République de Weimar, est un pays ruiné. Elle fait face à la pire crise économique qu'elle n'a encore jamais connue. La devise locale ne vaut plus rien, en novembre 1923, 4.2 millions de Marks équivalent à un dollar. La rive Ouest du Rhin est occupée par les troupes alliées, le service militaire est interdit ainsi que la possession par l'armée d'armes tel que les chars. L'Allemagne a une dette faramineuse aux pays contre lesquels elle s'est battue de 1914 à 1918. La population Allemande est plongée dans la misère. L'Allemagne est humiliée.

Dès 1919, Hitler prend part au Parti des Ouvriers Allemands (la D.A.P), ayant pour idéologie ; l'antisémitisme, le nationalisme, et l'anticapitalisme. Confrérie limitée à l'époque, à seulement une soixantaine d'hommes. C'est le début de l'idéologie Nazie. Le 24 novembre 1920 au Hofbräuhaus, le parti National-Socialiste (Nationalsozialistische Deutsche Arbeiterpartei), la NSDAP remplace la D.A.P. L'année suivante Hitler en est élu président. L'échec du putsch de Munich en 1923, Hitler est emprisonné. Durant sa détention Hitler rédigera "Mein Kampf", contenant ses idéologies aussi bien révolutionnaires que militaires. A sa sortie de prison en 1925, Hitler remet en place le parti qu'il a été contraint de quitter. La crise de 29 qui toucha violemment l'Allemagne pousse le peuple germanique à voter pour le Nazisme. Une politique extrémiste pour une situation extrême .

³ <http://www.cnrtl.fr/definition/mandat>, consulté, le 16 novembre 2012

En janvier 1933, Hitler, grâce au soutien de la droite est élu chancelier.

Finalement, on peut considérer, la montée au pouvoir d'Hitler comme étant particulièrement rapide. En manipulant une population désespérée et humiliée, le Führer a profité de cette situation pour faire entrer dans les mœurs le nationalisme et augmenter le racisme en particulier l'antisémitisme, en prônant la race arienne. Les Juifs perdent leurs droits, comme de travailler dans le domaine public. L'étoile de David perd sa signification de symbole religieux à celui de signe de démarcation de juifs ou non-juifs.

Dès 1933, des camps de concentration sont mis en place et y recevront plusieurs millions de juifs destinés à la mort ⁴.

Les conséquences de l'après-guerre:

Au fil de la seconde guerre mondiale, de nombreux étrangers se sont retrouvés en Allemagne et dans les territoires sous domination Nazie.

Durant la guerre, tous les hommes valides étaient recrutés par l'armée, donc plus personne pour travailler dans les manufactures, les usines... . Le Nazisme a fait de nombreux prisonniers Français, Belges, Hollandais afin de remplacer la main d'œuvre Allemande.

A la fin de la guerre, tous ceux-ci ont regagné leur patrie et leur ancien foyer. Mais quand est-il de tous ces juifs qui ont été chassés de chez eux, dont les quartiers ont été démolis par les autorités Nazis, regroupés dans des ghettos comme celui de Varsovie, pour enfin être persécutés dans les camps de concentration.

Ce que le peuple Juif a subi pendant le génocide les a conduits à une crainte et une haine de l'Europe, celle d'être exclus considérés comme des étrangers à part en ayant l'obligation de porter l'étoile de David en évidence. Une telle succession d'humiliation ne pouvait qu'engendrer des mouvements nationalistes tels la consolidation de la Haganah (« Défense ») et l'Irgoun (« Organisation Militaire Nationale »), mouvement sionistes, et donc une fuite en terre promise, la Palestine.

Le début de la guerre froide entre l'Europe de l'Est et les États Unis d'Amérique en plus de l'ajonction du pacte de Varsovie ont créés une plateforme pour une nouvelle guerre mondiale en Europe. L'Europe était menacée par la mer rouge Soviétique. De plus elle était complètement dépendante de la présence militaire américaine en Allemagne.

Les survivants de la Shoah ont deux adresses susceptibles de leur convenir: la Palestine et les États Unis.

Cependant, le gouvernement Américain publie de nouvelles ordonnances ne permettant pas aux réfugiés juifs ou non juifs de pouvoir immigrer afin de protéger le marché du travail au sein de leur propre patrie. Les juifs étaient condamnés à chercher refuge dans un coin désertique de l'Est de la Méditerranée : la Palestine.⁵

Bilan :

Bien qu'enfin libre à la fin de la guerre et avoir échappé à une mort certaine dans les camps de concentration, la plus part des rescapés de Shoah n'ont pas de lieux sûrs où aller sachant qu'il ont pratiquement tout perdu pendant la guerre. La seule solution est de quitter le vieux continent pour la Palestine et éviter de se retrouver au cœur de la guerre qui menace. Les immigrants ne se doutaient pas qu'ils allaient pourtant au-delà du danger sachant qu'après la déclaration

⁴ <http://resistanceallemande.online.fr/montee.htm>, consulté le 18 octobre 2012

⁵ Entrevue

d'indépendance d'Israël, le 14 mai 1948, un conflit éclaterait entre eux et les Arabes et se prolongerait jusque à nos jours.

Chronologie de l'Exodus :

En 1920, le groupe de sionistes, la Haganah, est fondé à Jérusalem, en Palestine à la suite des révoltes antisémites arabes.⁶ Il jouera un rôle majeur dans l'affaire de l'Exodus.

En effet après avoir pris pour pseudonyme « Exode de l'Europe, (nom original : Yetzia Europa), nom très significatif de leur projet, la société clandestine met en place se voyage d'immigration illégale en place.⁷

Originellement appelé nommé « Président Warfield », bateau à vapeur américain, petit, donc discret est racheté par la Haganah pour la somme de soixante milles dollars. Avec l'aide de juifs Américain le navire est équipé et obtient « son certificat de navigation du Honduras »⁸ le 24 février 1947.

Le 24, alors que l'embarcation quitte l'Amérique, une tempête oblige l'oblige à regagner les Etats Unis. Le gouvernement Britannique devine le but engagé du bateau et tente de manipuler le gouvernement Hondurien afin de priver les détenteurs du «Président Warfield » du droit de naviguer. Se lance alors une course entre Britanniques et Sionistes, pour empêcher l'un de gagner l'Europe. Enfin, fin mars le bateau part vers le Vieux Continent.

Le 10 avril 1947, le bateau entre dans le port de Marseille suivie à la trace par les Anglais. Afin d'esquiver la surveillance Britannique le « Président Warfield » se dirige en Italie à Portovenere afin d'y être aménagé, action tout à fait légal, pour pouvoir recevoir cinq milles personnes. Le gouvernement Italien ne réagira qu'à peine si se n'est de positionner quelques petits navires de défenses en cas de nécessité.

Le bateau après avoir été équipé pour subvenir aux besoins d'au moins cinq milles passagers part pour la ville de Sète le 11 juin 45. Un mois plus tard les réfugiés découvrent leur piètre moyen de transport pour rejoindre la côte Palestinienne.

Le gouvernement Français, parfaitement conscient et favorable donne l'accord de partir au capitaine Ike Aronowicz⁹ de prendre la mer. A bord du Président Warfield , voyagent comme prévu près de cinq mille passagers dont cinq membres de la Haganah. L'objectif final gagné la plage de Bat Yam.

Les conditions à bord sont insoutenables, de nombreux passagers sont victimes de naupathie. De plus, dû à la surpopulation doit effectuer une tournante concernant le temps autorisé sur le pont, trois quarts d'heure par passager.

⁶http://www.akadem.org/medias/documents/3987_Doc6_Irgoun_GroupeStern_Lehi.pdf

⁷ http://www.herodote.net/10_juillet_1947-evenement-19470710.php, consulté le 18 octobre 2012

⁸ <http://palestine1967.voila.net/hist.non.rel/H.histoire.exodus.htm>, consulté le 18 octobre 2012

⁹ <http://www.lefigaro.fr/international/2009/12/23/01003-20091223ARTFIG00631-le-capitaine-de-l-exodus-est-mort-.php>, consulté le 28 novembre 2012

L'armée Anglaise intervient. Une demi douzaine de destroyers, deux bateaux chargés de mines, et un croiseur assurent tentent de décourager le bateau migrateur.

En signe de protestation et d'affirmation « le drapeau sionniste »¹⁰ est hissé, il représente l'actuel drapeau Israélien et le navire jadis appelé « Président Warfield » se fait désormais intituler Exodus, le 17 juillet.

« La nuit même, les destroyers anglais attaquent l'Exodus . L'équipage ne s'y attendait pas : ils étaient encore dans les eaux internationales, et donc les autorités anglaises se rendent coupable d'un acte de piraterie en haute mer”.

Finalement, les autorités Anglaises prendront le contrôle de la situation le 18 juillet. L'Exodus est conduit jusque à Haïfa, où les passagers seront divisés sur trois bateaux, escorté par un destroyer afin d'éviter tout type de rébellion. De retour en France, le droit d'asile est octroyé à tous les clandestins désirant quitter leur cellule flottante.

Comme unique moyen de chantage pour convaincre, les responsables de leur séquestration, les passagers entament une grève de la faim. En plus de la chaleur d'été, les conditions de vie deviennent inadmissibles. La flotte Britannique n'ayant aucun droit d'intervenir sur le territoire Français, décide de déplacer les bateaux dans la zone sous influence Anglaise en Allemagne, à Lubeck où les réfugiés seront placés dans des camps Am Stau et Pöppendorf, où ils recevront l'aide de la Croix Rouge.

Bilan:

Les échos de l'affaire sur l'Exodus ont fait éclater un élan de scandale à l'international par le biais de la presse. Et pour cause, le monde fut témoin de ce retournement de situation où des "alliés", ayant combattu aux côtés de ceux qui se battaient pour la liberté et contre la menace nazie, ont séquestré des milliers de Juifs sur ces "camps" flottants, pour être conduit ensuite dans le pays du responsable de leur souffrance. Finalement on se souvient surtout d'Hitler pour ces méthodes inhumaines et considéré comme un crime contre l'humanité, mais on oublie souvent la manière dont les victimes ont été transférées de place en place dans des conditions pas plus dignes de la condition humaine. Bien sûr on ne peut pas accuser Le Royaume Uni d'avoir voulu exterminer ce peuple une deuxième fois en ce début de siècle, mais de leur avoir infligé bien des souffrances semblables à celles des camps de concentration telle que la faim et le sentiment d'impuissance...

"Plus tard le premier président d'Israël, Haïm Weizmann dit" "Aucun peuple n'a jamais reçu le don de son état sur un plateau d'argent¹¹, cette citation illustre bien le fait que le peuple juif a dû souffrir et à ce que finalement on lui cède son propre état en partie grâce aux scrupules que le reste l'Occident a ressentie vis à vis de leur persécution. ¹²

Conclusion:

L'épisode de l'Exodus est représentatif des difficultés voire des souffrances rencontrées par les survivants de l'holocauste pour s'installer en Palestine sous mandat Britannique, puisque ces derniers ont tout fait pour les en empêcher.

¹⁰ <http://palestine1967.voila.net/hist.non.rel/H.histoire.exodus.htm>, consulté le 18 octobre 2012

¹² L'Odyssée du peuple juif, Marek Halter, Edition Flammarion 2010

D'ailleurs on peut prendre pour autre exemple d'ancienne colonies Anglaise qui à mal tourné à la fin du mandate de cette dernière; l'Inde.

Les colonisation ont toujours eu une grande importance dans tout ce qui concerne le commerce.

Cependant, contrairement aux autres pays colonisateurs les Anglais ne s'intègrent pas à la population du pays qu'il conquière. Ce qui pousse à penser qu'ils ne recherche que le profit dont ils bénéficieront et non l'intérêt porter à cette civilisation et à un éventuel mélange culturel.

Lorsque les forces Britanniques se sont retirées d'Inde pour des raisons économiques dans leurs propre pays, ils y ont laissé le chaos à la frontière entre l'Inde et le Pakistan. Ceci nous prouve que le gouvernement Britannique n'a pas toujours su être à la hauteur de ces exploits en ce qui concerne les colonisations en particulier à la fin de leur mandat. Cependant on reconnaît aujourd'hui, pourquoi il a tenu à maintenir un équilibre au Moyen-Orient en empêchant cette vague d'immigration juive en Palestine, compte tenu du conflit Israélo-Palestinien actuel.

Bibliographie :

- *Le conflit Israélo-Palestinien*, Jean François Goulon, Edition Scribedit, 2011.
- *L'Odyssée du peuple juif*, Marek Halter, Edition Flammarion 2010
- Entrevue : interview avec monsieur de confession Juive et de nationalité, entre autre Israélienne, préférant garder l'anonymat.
- <http://www.ism-france.org/analyses/Reconnaitre-l-entite-sioniste-est-pire-que-la-declaration-Balfour-article-17549>.
- <http://www.cnrtl.fr/definition/mandat>, consulté.
- <http://resistanceallemande.online.fr/montee.htm>.